

CAS Section Les Diablerets – Amicale des Jeudistes

RAPPORT DE COURSE B

Date	: 11 septembre 2025
Chef de course	: Pierre Allenbach
Titre	: Venthône - Salquenen
Course	: Gare funiculaire Venthône-Anchettes-Veyras-Cascade de la Raspille-Salquenen
Auteur rapport	: Pierre Allenbach
Photographe	: Bernard Joset, François Gindroz

Se rendre à Salquenen en automne, surtout à ce moment ultime où le raisin attend impatiemment d'être vendangé, pressé, cuvé et enfin mis en fût, est un pèlerinage auquel les Jeudistes s'astreignent volontiers. Le trajet pour s'y rendre, de Venthône à Salgesch a été nouvellement modifié, par suite de la réfection complète du funiculaire Sierre-Montana ayant privé les habitants de la contrée de ses services, pendant presque 2 ans. Tout en le dotant de rails flambant neufs, les ingénieurs l'ont également privé de son arrêt « Muraz », bien pratique pour tous les excursionnistes qui voulaient rejoindre le Sentier viticole, « Marche des cépages » pour se rendre à Salquenen. Qu'à cela ne tienne, les Jeudistes allaient faire une « première » dans la vie de l'Amicale : partir de l'arrêt « Venthône » pour rejoindre Veyras et le sentier viticole !

Prévenons le lecteur toute de suite : si la distance entre les 2 lieux a augmenté, le chemin en a beaucoup gagné grâce au panorama fantastique qui s'étale sous nos yeux, en quittant la gare du funiculaire, panorama qui nous accompagnera presque jusqu'à Veyras et que nous retrouverons une fois juchés sur le chemin qui traverse les vignes à hauteur des « Bernunes ». Le groupe se fraie un chemin parmi les belles villas et chalets des riches siérois jusqu'au hameau « d'Anchettes », abritant un splendide château d'agrément, bâti sur les restes d'un château féodal construit entre 1150 et 1218. Aujourd'hui, le château appartient à la famille De Preux, après avoir appartenu aux Platea (XV^{ème} – XVII^{ème} S) et a changé de propriétaires au gré des mariages. Particularité intéressante, un logement de vacances occupe le 2^{ème} étage et peut être loué à des familles.

Mais la contemplation des beautés de cette région retarde un peu nos excursionnistes qui doivent quelque peu allonger le pas, pour atteindre Veyras, ancienne bourgade, aujourd'hui devenue un quartier de Sierre et début de notre pèlerinage dans les vignes. Le chemin grimpe le long d'une falaise par un chemin qui nous cause quelques difficultés, mais heureusement un endroit délicieusement ombragé nous accueille au début des « Bernunes », où nous pouvons nous restaurer par une « pause-banane » bienvenue. L'endroit est également un « conservatoire » des différents plants de vigne valaisans et nous pouvons voir de près, l'aspect très différencié des grappes de raisin qui pendent aux divers sarments. Après avoir levé le camp, il nous faut rejoindre le lieu où le « Bisse des Marais », issu de la « Raspille », s'écoule dans le vignoble et remonter tout son long, jusqu'à la prise d'eau. Malheureusement, le bisse n'est pas en eau et nous ne jouirons pas de la bienveillante fraîcheur de l'onde jusqu'au lieu « Cascade de la Raspille », qui marque la frontière linguistique allemand-français, ainsi que celle entre le Haut- et le Bas-Valais. Un dernier coup de reins et nous voilà issus d'une (très) raide montée, au sommet de laquelle nous attend Gilbert Beaud, nous ayant précédé sur le chemin depuis Veyras.

Le lieu, appelé « Sous la Croix » abrite tables et sièges à l'usage des visiteurs et offre une vue magnifique sur le village de Salquenen, ainsi que sur l'Est de la vallée du Rhône. Cette fois, nous pouvons y faire une halte un peu plus prolongée pour nous restaurer de notre pique-nique, car nous sommes à env. 20-30 min. de notre objectif final : la « cave de dégustation » de Adrian & Diego Mathier, où nous attend une dégustation un peu plus tard... Notre photographe bien-aimé, mais exigeant parvient encore à nous entraîner un peu plus haut où il a repéré un tonneau en plein air, servant de réduit pour les bouteilles et les verres à dégustation d'un vigneron connu de Salquenen. Nous prenons la pause pour une photo panoramique de notre Amicale.

Enfin, libérés de toute contrainte, les 15 Jeudistes B présents dévalent les chemins raides qui nous mènent au moment très attendu de la journée : la dégustation de crus élevés par la cave Adrian & Diego Mathier. Nous sommes pile à l'heure du rendez-vous et sommes reçus dans le jardin entourant les caves du domaine. Une charmante collaboratrice parlant français impeccable et sans accent, nous propose en entrée une délicieuse « Petite Arvine », suivie d'un robuste Pinot Noir. Nous nous délectons de ces nectars et choisissons de déguster un assemblage de rouges « Cuvée de Rosemarie Mathier » que nous a recommandé un Jeudistes. Puis, c'est l'escalade dans la robustesse et le goût en dégustant un Merlot ayant mûri dans les vignes alentours.

Consciente de notre légère déception face aux robustes arômes du nectar, notre charmante hôtesse nous fait goûter en finale, un Merlot « barriqué », procédé particulièrement adapté à ce type de cépage, selon ses dires. Des goûts et des couleurs... mais toujours d'une haute tenue œnologique !

L'horaire du train tintant à nos oreilles nous contraint à lever le camp, tout en remerciant chaudement notre interlocutrice. Quelques achats de « Cuvée Rosemarie » au comptoir de la cave et, courant-marchant, le groupe des Jeudistes se hâte vers la gare, après une journée bien remplie aussi bien par l'effort physique que par les délices bus en dégustation.

P. Allenbach

Cliquer sur le lien ci-dessous pour voir l'album-photos en diaporama ou vue par vue,
(Si aucune légende ne s'affiche, cliquer sur « i » en haut, à droite de l'écran)

2025.09.11 – Venthône - Salquenen, photos B. Joset : <https://photos.app.goo.gl/6dYazihp9egKSUco7>

... puis découvrez la carte du parcours,

2025.09.11 - Parcours Gr B, Venthône-Salquenen : <https://urlz.fr/uLNx>

... et les sites consultables à votre gré, dont les contenus ont alimenté rapport et photos.

<https://fr.wikipedia.org/wiki/Noble-Contr%C3%A9e>

<https://fr.wikipedia.org/wiki/Mazot>

<https://www.fundraiso.ch/fr/organisations/fondation-jean-antoine-de-preux>

<http://www.swisscastles.ch/valais/chateau/ravire.html>

<http://swisscastles.ch/valais/chateau/venthone.html>

<https://orguesensuisseprofonde.blogspot.com/2017/08/orgue-fuglister-eglise-de-venthone-en.html>

<https://notrehistoire.ch/entries/daWEymqkWzo>

<https://www.johanniter-salgesch.ch/fr/projets/projets-termines/chapelle,-colline-de-la-chapelle-et-environs-12>

<https://fr.wikipedia.org/wiki/Salquenen>

<https://notrehistoire.ch/entries/xN7BGr3MY6d>